
三一集团董事长梁稳根：
株洲有全国一流的营商环境

三一集团首次在一个城市一次性开工
两个百亿级产业项目，这是三一集团和株
洲喜结连理，生了一对美丽的“双胞胎”。
株洲不仅空气好、交通好、产业好，营商环
境也是全国一流。此次两个项目的快速
落地、同步开工，展现了株洲领导干部真诚
务实的作风、坚定不移支撑产业的决心，让
三一集团对投资株洲充满了信心，三一集团
要在株洲做一篇“大文章”。

绿地集团董事长张玉良：
为株洲发展转型升级作出新贡献

当前，株洲经济结构不断优化，动能
转换持续推进，城市建设日新月异，特别
是先进制造业快速发展，日益崛起成为
中部地区强劲、活跃的增长极。绿地集
团有幸参与清水塘老工业区改造更新项
目，将珍惜合作机会，全力以赴，精益求
精，使项目落地生根、开花结果，为株洲实
现城市更新、转型升级，为湖南推动经济社会
高质量发展作出新贡献。

（记者 周蒿 文/图）
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本报讯（记者 周蒿）昨天上午，清
水塘老工业区转型发展暨三一集团、绿地
集团重大产业项目开工仪式在清水塘隆
重举行。三一能源装备园、绿地滨江科创
园、三一智慧钢铁城项目同日开工，三大
项目投资总额230亿元，建成后将实现综
合产值2000多亿元。省委书记、省人大
常委会主任杜家毫宣布项目开工。杜家
毫和省委常委、秘书长张剑飞，副省长陈
文浩，三一集团董事长梁稳根，绿地集团
董事长、总裁张玉良，市委书记、市人大
常委会主任毛腾飞，市委副书记、市长阳
卫国，一同推动项目开工启动杆。

出席开工仪式的还有：省委副秘书
长、省委办公厅主任徐宏源，省委副秘书
长、省委政研室主任、省委财经办主任王
晓科。省直有关部门负责人胡伟林、姜
协军、欧阳艳。三一集团领导向文波、易
小刚、袁金华、钟卫华。绿地集团领导任
虎。市领导王洪斌、蔡溪、彭建忠、杨玉
芳、何剑波、毛朝晖、聂方红、羊贵平等。

杜家毫说，清水塘老工业区为共和国
工业振兴和湖南经济发展作出了重要贡
献，进入新时代，株洲全市上下以壮士断
腕的决心推进清水塘老工业区搬迁改造，
加快转变发展方式，着力优化经济结构。
搬迁改造的目的，就是为了更好推动清水
塘老工业区高质量发展。此次三一集团、
绿地集团等龙头企业的进驻和重大项目
的开工建设，标志着清水塘老工业区正式
开启转型发展新征程，也必将为后续企业
和项目的落户起到先导和标杆作用。

毛腾飞表示，这次三一集团、绿地集团
的进驻，为清水塘新城建设标注了新的高
度，为打造中国动力谷注入了强劲动力，为
建设制造强省增添了新的动能。株洲一定
会为企业的发展创造最优营商环境，提供
最贴心服务，确保项目早建成、早受益。我
们坚信，清水塘“三年腾出空间、六年大见
成效、十年建成新城”的目标一定会实现，
浴火重生的清水塘一定会蝶变为世人喜欢
的那个样子。

三一集团绿地集团三大项目昨日开工

三大项目投资总额230亿元
建成后将实现综合产值2000多亿元

▲开工仪式现场 记者 周蒿 摄

▲张玉良

从首次考察到项目签约再
到项目开工，“株洲速度”引来
三一项目负责人频频点赞，“株
洲的投资环境和工作效率给了
我们强大的信心。”

今年6月，三一集团董事
长梁稳根率集团高层来株洲
考察。9月26日，市政府与三
一集团举行合作项目签约仪
式，三一集团的智慧钢铁产业
城、石油智能装备与区域研发
中心（总部基地）、工程机械二
手交易市场三个项目，分别落
户荷塘区、石峰区及株洲高新
区。

从首次考察到实现签约，
仅用了 98 天。项目签约后，

“株洲速度”再次发力，仅三个
月就具备开工条件。

在荷塘区，智慧钢铁产业
城项目10月底启动项目基础
施工，连续实施 24 小时施工
模式，最高峰时施工机械达到

100 多台，在 2 个月内已完成
60万方的土石方外运和40万
方土方的填埋，是正常作业量
的两倍；在石峰区，短短38天
就已完成石油智能与区域研
发中心项目一期用地 136 栋
房屋签约拆除，实现交地 301
亩，52 天就已完成项目二期
219栋房屋签约。

清水塘投资集团副总经
理丁勇介绍，三一石油智能与
区域研发中心项目和绿地滨
江科创园项目都位于清水塘
生态科技产业新城内，两个项
目总用地近千亩，从合同签
订，到土地报批、征拆再到挂
牌，正常程序走下来需要1年
时间，但在省市领导高度重
视、高位推动下，我市专门成
立项目调度小组办公室，多方
联动、创新驱动，仅3个月就全
部完成。

（记者 周蒿）

新旧动能转换，产业转型升级

株洲高质量发展迈向新台阶

“在一个市一次开工两个百亿级产业项目，这在三一
历史上绝无仅有。”昨天上午，三一集团董事长梁稳根介
绍三一能源装备项目、三一智慧钢铁城项目同时在株洲
开工时，满含期待。

今年来，我市把稳投资作为推动高质量发展的关键
措施，随着“产业项目建设年”和“百日攻坚大会战”的深
入开展，三一集团、绿地集团株洲项目等一批重大项目相
继落地扎根，重大项目建设热火朝天，助推株洲高质量发
展迈向新台阶。

新旧动能转换
老工业区蝶变新生

2018 年 12 月 30 日，随着
株冶集团最后一座运行中的
冶炼炉熄火关停，清水塘老工
业区实现所有企业全部关停
退出。

破旧立新。市委、市政府
对清水塘地区高起点规划，充
分挖掘清水塘的工业遗产、区
位交通优势，力争将其打造成
为一座青山绿水和生态修复的
示范之城、一座工业遗产保护
与利用的典范之城、一座产业
转型和创新再造的活力之城。

新城起步，基础设施需先
行。今年 9 月，清水塘“一桥
一塘六路”全面开工，目前，清
霞路、清湖路建成通车，清水
塘城市公园雏形已具。清水
塘大桥、清水塘大道、株冶路

等建设已拉开架势，着力构建
与主城区及长沙、湘潭互联互
通的主干路网格局，口岸经济
等新业态雏形初现。

新城开跑，关键在产业领
跑。全球装备制造业领军企
业三一集团来了，投资150亿
元分别建设石油智能与区域
研发中心（总部基地）、智慧钢
铁产业城等重大项目；世界
500 强企业绿地集团来了，携
手清水塘投资集团计划80亿
元打造大型科创产业综合体
项目。

以重大项目为龙头，实现
产业升级和新旧动能转换，在
搬迁改造腾挪出的广阔空地
上，一座产业生态新城正在悄
然崛起。

营商环境持续优化
“株洲速度”助推产业项目建设

老家
门 前 有 一 条

小溪，发源于太
和 仙 山 下 的 大 坪

村。整条小溪七弯八
拐的，流到我家门前也不

知弯过多少道山梁，蹚过多
少条水路了。

我小时候，小溪是我经常要
去的地方，放牛，割猪草。特别到

了夏天，一天总要与伙伴去溪边玩
耍，游泳、摸鱼、捞虾、捉螃蟹，不亦

乐乎。而现在的小溪，却让我有些失
望，想要抓几只鱼呀、捞几只虾呀、捉

几只螃蟹呀，都见不到了。只有清清亮
亮的溪水和沉在溪水里的那些颜色形
状不一的石头了。

有次回家，在小溪里没有看到那些
活物，反而觉得湮没在溪水里的小石头很
是可爱，于是就捡拾了一些带回来，又突
发奇想，买来鱼缸而且用“大地山泉”水养
起来，因“大地山泉”就是老家小溪里的
水。

记得读《红楼梦》时，说女娲娘娘炼
石补天时，那三万六千五百零一块石头，
只用了三万六千五百块，单单剩了一块
未用，弃在青埂峰下。谁知此石通灵
性，又因见众石可补天，于是自怨自
叹，说自己枉入红尘，甚是悲哀。然
而，此石非同一般，经僧道点化，缩
成扇坠一枚，也可佩戴，并镌上“通
灵宝玉”几字。僧道对此石说：
“携你到那昌明隆盛之邦，诗礼

簪缨之族，花柳繁华之地，温
柔富贵之乡去安身乐业。”

于是乎，此石随赤霞宫
神璜侍者贾宝玉来到

人间，与同样来自
天宫的灵河岸

上 的 绛 珠
草 林

黛玉演绎了一场可哀可叹、可悲可泣
又缠绵绯恻的风月故事。

我是不奢侈在小溪里带回的石
头，会有多灵性甚至有多顽劣。因为
我既不是道长也不是僧人，我不能点
化它们。我只希望这几颗不同颜色
不同形状的小石头，能安然地在我提
供给它们的鱼缸里或睡或醒，或饮着
清洁的溪水，欢快地呼吸着，快乐地
成长着。

透着璃玻看到这些小石头在水
中是飘逸的也是无忧无虑的，也无世
事上的纷扰。我想石头应是有生命
的，也是有魂灵的。它在水中，本来
看着的水是静止的，却让我看着看
着，它就从水里冒出一串串水泡呢。
它有时候会不会变成鱼？有嘴有眼
也有腮，也会呼吸。我仔细地瞅着这
些石头，如在左边的那块，看上去仿
若穿着一件藏青色的衣服，静卧在水
里如处子，不矫情，那身上的条纹，细
腻而优美；而立在中间大一点的那
块，颜色如凝脂又像似雍容华贵的妇
人，看上去谈吐大方又彬彬有礼；在
它旁边的那块小的却是一个看似玩
皮又十分乖巧的孩子如依偎在母亲
的身旁，翘首聆听一个久远的童话故
事。

我真是庆幸自已在小溪中随手
捡来的石头，竟然能让我感觉出它们
的姿态和灵性来。我每天起床，都要
朝它看几眼，甚至踱到鱼缸边静静地
看一会儿，看它们到底有什么变化。
每隔几天我还会为它们换换水，我要
保持水的清澈，甚至还放几棵水草。

我感觉鱼缸的石头是活着的，而
且活得坚韧、执着、蓬勃。因此，不由
我想起了中国的四大名石：福建的寿
山石、浙江的青田石、昌化石、内蒙古
的巴林石。它们为何成为名石？我
想，除了它们的珍贵，更是因为它们
身上已赋予了生命，赋予了灵性，又
如我这鱼缸里的石头，何尝不是呢。
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水养石头
□ 李方明

元旦是杯红酒
□ 刘群华

送猪年迎鼠年
一幅剪纸作品，祝您在新的一年里，生意兴隆财

源广进，万事如意！
（作者：师才俊）

对于农村人来说，春节是杯白酒，元旦是
杯红酒。白酒的峻烈，像极了春节时贴春
联舞龙狮的火热和劲道，而红酒的绵软，
像极了元旦时张灯结彩的温柔与浪漫。

去年的元旦，我在四川阿坝州过。
那是一片古朴的石板羌楼，与纯净的
蓝天相互映照。枯黄的嶙峋的山跺呼
呼地刮着寒风，染白了胆怯的山顶。
岷江的碎雪冰凌，从栈桥底下一晃而
过。当时我想，今年在这偏僻的地
方，元旦跟谁过呢？我闲逛于叠溪
的街上，没有一点节日的氛围。

傍晚的时候，邻居大妈就穿着
羌族盛装出来了，她说：“小刘，跟我
参加婚礼去！”我听了，既惊又喜，惊
的是羌族人办婚礼在晚上，喜的是
我又可以过一个别致的元旦了。

我和她慢慢地走进羌寨，远远
地听到一家羌院笑语喧哗，还看到
一团篝火的火光冒出了院门。主
事的站在门口迎接，一脸的喜气，
见人便敬烟拿酒，客客气气的。他
们没有喝雪一样的青稞酒，喝的是
罐装啤酒，在新郎和新娘的旁边桌
子上，还摆着许多红酒和高脚酒杯。

羌族人结婚会在晚上连续联欢三
晚，从结婚前两天开始。但他们仅在
晚上唱歌跳舞，白天则上山挑柴或呼
狗狩猎。我去的时候正是这家婚礼的
第三晚，较之前两晚更热闹更盛况。当
我随着一寨的羌人进入婚礼现场时，
里面的炭火红彤彤的正旺，炭火边围
着一圈有男有女有老有少的嘉宾，而
我们一层一层地站在圈外，聆听嘉宾
们高吭地对歌。他们唱的歌原始粗

犷，音色动人，可我听不懂，问邻
居大妈，她说：“他们唱些祝福

的话，希望新郎新娘的生
活像雪莲花一样美

丽。”我嘿嘿

地笑着，这种民族的风情，我认为比城里的
任何一场婚礼简单，却更自然、浪漫。

人越来越多了，外面的烤羊也散发
着高原的清香。我坐在偌大的篝火边，
看着那只曾经爬山涉水的羊，被剥光
了皮，赤裸裸地吊在铁架子上，不断翻
滚不断滴油。我吞了吞口水，这道色
香味俱全的美味太有诱惑性了，馋得
我的灵魂都飞了。我与他们分享
着，小刀在羊身上一片片的割，放进
嘴里，与一口啤酒混合，像大自然
绿色的呼唤，纯正。然后，灯光更
多更亮了，宽大的院子里，人们手
拉着手，幸福地跳起了舞。他们边
跳边唱，转着圈圈，把寒风温暖得
像一束春风，把雪山唱得晶莹剔
透，如一袭蚕丝的婚纱。

这时，邻居大妈突然推搡着我
上台高歌一曲。我推却着，可大妈
说：“你是羌寨唯一的湖南客人，你
不唱一曲，怎么行呢？”我和大妈的
推扯，新郎和新娘及他们的亲戚，甚
至整个场上的羌族人，都静静地看
着我。我几乎被大妈强硬地架上去
的，万般无奈之下，唱了杨钰莹的一
首歌，甜甜的那种。我想，未来的阿
坝会克服山高路远的地理环境，甜蜜
会伴随着新人的一路风雨。

我唱完后，准备下场了，却没想到
会有一个羌族的姑娘对我举杯，款款
而来。她捏着两杯红酒，小猫似地轻
声说：“你有女朋友了么？”我接过杯
子，抿了一口道：“在湖南，我的小孩
会打酱油了。”

我写着以上的文字，不知不觉
又是一年的元旦。人生有许多元
旦，甚至每一天都可当元旦过，
可是那一杯红酒，我又能拥
有几盏？

银杏演绎完灿烂的金黄后落下了最后
一片枯叶，光秃秃的骨感萧瑟了冬至，元旦
在大红灯笼的隆重迎接下悄然而至，拉开
新年的序幕。

元旦是我的结婚纪念日。婚后第二
年元旦，老公带着我和出生不久的孩子去
婆婆家。

婆婆家住在长沙五一路后面“邵阳
坪”的小巷里，旧木房，楼上有小阁楼。吃
完中饭，老公陪我逛“晓园商场”买衣服，
琳琅满目的服装我看花了眼，老公指着营
业员身穿的鸭绒衣对我说“你看她那件蛮
好看”，营业员穿着浅色咔叽布，翻出大红
色领，简单又洋气，营业员说“这是两面穿
的鸭绒衣”，她一边说，一边取下挂着的鸭
绒衣给我试穿。老公说“好看，就买这
件”，我也自我感觉良好，穿着就没有脱
下，毫不犹豫买了。

走出“晓园”，寒风瑟瑟，鸭绒衣穿在
身上暖烘烘的。今天穿咔叽布这边，过几
天翻过来穿大红色那边，不同的颜色，别
样的款式，因为太暖和，以后只有在寒冬
腊月时才会拿出来穿。几年后，单位破
产，婚姻也没有躲过“七年之痒”。困顿之
下，我决定去长沙谋生，走之前，把仅带出
的那件鸭绒衣寄存在大姐家。

从打工到自己开店当老板，每日行走

在繁华的步行街，人头攒
动，目光所及，尽是时尚，鸭
绒衣和羽绒衣的款式已经
从款式简单的御寒升级到
色彩缤纷的时装，各种长
装、短装，宽松的韩版，端
庄的熟女装，雍容华贵的
贵妇装，既美观又保暖，即
使在冷酷的冬季也尽显女
人 的 婀 娜 多 姿 与 千 娇 百
媚。而我每天忙着谋生，早
已经忘记了寄存在大姐家的
鸭绒衣了。

去年，超市整体改造，我
回到株洲。那日我从大姐家取
回寄存的物件，打开编织袋，那
件鸭绒衣出现在我眼前，隔着十
年光阴，突然觉得这件鸭绒衣是如
此亲切和温暖。鸭绒衣还是那么新，
只是有轻微的霉味，我放到洗衣机里
清洗，在太阳下暴晒，霉味没有了，散发
着清爽的阳光的味道。

今年冬至刚过，我又穿上了这件鸭绒
衣，从买这件鸭绒衣到现在，一路走来，我
丢弃了数不清的东西，却唯独留下了这件
鸭绒衣。是他给我买的！透过岁月，我看
到了昨日那些美好的瞬间。

那件鸭绒衣
□ 黄玫


